

„Die Folgen des demografischen und gesellschaftlichen Wandels, die Probleme in der Gesundheitsentwicklung, die Schwierigkeiten einer flächendeckenden Daseinsvorsorge und die Veränderungen im ehrenamtlichen Engagement der Menschen machen auch vor der Verbandsgemeinde Saarburg nicht halt. Deshalb möchten wir interessierte Ortsgemeinden und engagierte Bürger frühzeitig beim Aufbau aktiver und sorgender Dorfgemeinschaften unterstützen - nicht nur ideell, sondern auch personell und finanziell. Mit dem „Saarburger Modell“ wollen wir die Eigenkräfte der Dörfer und seiner Bewohner aktivieren und stärken, damit unsere Dörfer zukunftsfähig und lebenswert bleiben.“

Jürgen Dixius

Bürgermeister der  
Verbandsgemeinde Saarburg



## DER ZUSAMMENHANG

Selbst die Ortsbürgermeister und -gemeinderäte der kleinsten Kommunen müssen sich den Herausforderungen im Zusammenhang mit den Themen Demografie, Gesundheit, Altersarmut und Migration stellen.

Die Bürgermeister benötigen eine fachliche und personelle Unterstützung, um die Dörfer zukunftsfähig zu machen.

Die Gestaltung der zukünftigen Entwicklung sollte in den Kommunen erfolgen. Die Bürgerbeteiligung ist der Schlüssel zum Erfolg.

## VORBEUGEN IST BESSER ALS HEILEN

Die ökologische und psychosoziale Gesundheit bestimmt unsere eigene Lebensqualität und die Lebensqualität in unseren Dörfern. Der Blick sollte sich auf die Gesundheit der Menschen im Einklang mit Natur und Umwelt richten.

## DIE ZUKUNFT GESTALTEN

Sie haben die Möglichkeit, die Weichen für eine gute Zukunft zu stellen. Das Saarburger Modell zeigt Ihnen den Weg auf. Nachhaltige Strukturen mit breiter Bürgerbeteiligung zu schaffen, ist keine Utopie. Machen Sie sich das Thema zu Eigen und wecken Sie das Bewusstsein Ihrer Bürgerinnen und Bürger. Gewinnen Sie Jung und Alt zur Mitarbeit. Dieser Aktivierungsprozess steigert die Lebensqualität jedes Einzelnen und stärkt die dörfliche Gemeinschaft.

Die Schulung zum Dorfberater für Gesundheit und Demografie der Kommunalakademie Rheinland-Pfalz vermittelt praxisbezogenes Basiswissen. Informieren Sie sich jetzt:

### nächster Seminartermin:

1. - 5. Februar 2016 in Boppard

[www.akademie-rlp.de](http://www.akademie-rlp.de) · [info@akademie-rlp.de](mailto:info@akademie-rlp.de)

Ein Angebot der Kommunalakademie des Gemeinde und Städtebundes Rheinland-Pfalz.

Beauftragter für Gesundheit und Demografie in der Verbandsgemeinde Saarburg

Bernd Gard

[demografie@vg-saarburg.de](mailto:demografie@vg-saarburg.de) · [www.saarburg.de](http://www.saarburg.de)

VERGANGENHEIT BEWAHREN,  
GEGENWART GESTALTEN,  
ZUKUNFT PLANEN –

# DAS SAARBURGER MODELL



## DER GESELLSCHAFTLICHE WANDEL

Die Entwicklung unserer Gesellschaft hat ein atemberaubendes Tempo aufgenommen. Können wir Schritt halten, müssen wir uns ändern? Welche Rolle spielt dabei unsere Gesundheit? Wie wirkt sich dieser Wandel auf die kommunale Selbstverwaltung aus – bekommt unsere demokratische Grundordnung Risse?

Wir benötigen aktive, intelligente Kommunen, die Antworten auf diese Fragen geben können. Dabei spielen auch die gesellschaftlichen Themen Altersarmut und Migration eine wesentliche Rolle.

Durch die Schaffung professioneller Strukturen, unterstützt durch das Ehrenamt, können wir unsere Dörfer fit für die Zukunft machen. Die ökologische und psychosoziale Gesundheit sind dabei Schlüssel zu einem erfolgreichen Handeln.

Doch eine gute Zukunftsplanung erfordert ein Konzept, das ein Bewusstsein bei den Menschen weckt und mit einer hohen Fachkompetenz umgesetzt wird.

Sie erfordert das „Saarburger Modell“.



## DIE BAUSTEINE DES SAARBURGER MODELLS

